



Les invitamos a participar en el:

2º FORO REGIONAL

Diálogo entre comunidades, academia y gobierno sobre la problemática multidimensional de contaminación en la Cuenca del Alto Atoyac: avances en las agendas de trabajo

Del 11 al 13 de octubre de 2023
Sede: Benemérita Universidad Autónoma de Puebla



Registro de participación en:
<https://forms.gle/LNiCutwN9fUhRyLaA>



Consejo Nacional de Humanidades Ciencias y Tecnologías (Conahcyt)
Dirección Regional 4 Sur Oriente del Conahcyt
Centro Fray Julián Garcés Derechos Humanos y Desarrollo Local, A.C.
Centro de Economía Social Julián Garcés
Coordinadora por un Atoyac con Vida
Centro Universitario para la Prevención de Desastres Regionales
(Cupreder) de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP)
Comunidades afectadas de municipios de Tlaxcala y Puebla
Pastoral de Derechos Humanos
Pastoral Social de la Diócesis de Tlaxcala
Centro de Investigaciones Interdisciplinarias sobre Desarrollo
Regional (UATx)
Universidad Iberoamericana Puebla/Instituto de Investigaciones en
Medio Ambiente “Xabier Gorostiaga S.J.”
Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Puebla (CONCYTEP)
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)

INVITAN

A habitantes de la Cuenca del Alto Atoyac, organizaciones sociales,
investigadores/as, autoridades, estudiantes y público en general

Al

Segundo Foro Regional
“Diálogo entre comunidades, academia y gobierno sobre la
problemática multidimensional de contaminación en la Cuenca del
Alto Atoyac: avances en las agendas de trabajo”

Sede: Benemérita Universidad Autónoma de Puebla

Fechas: 11, 12 y 13 de octubre de 2023



GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

La Recomendación 10/2017 de la Comisión Nacional de Derechos Humanos expuso en la escena pública la grave problemática de contaminación y sus efectos ambientales, sociales y en la salud, que han vivido las comunidades afectadas en la Cuenca del Alto Atoyac a consecuencia de un proceso de industrialización permisivo y agresivo. Los daños multidimensionales constituyen una grave violación a los derechos humanos. En dicha recomendación se hace un llamado al Ejecutivo Federal, representado por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (PROFEPA) y la Comisión Federal para la Prevención de Riesgos Sanitarios (COFEPRIS), además de los gobiernos de los estados de Puebla y Tlaxcala, así como las autoridades municipales de San Martín Texmelucan y Huejotzingo, en Puebla, e Ixtacuixtla de Mariano Matamoros, Tepetitla de Lardizábal y Nativitas, en Tlaxcala, para emprender acciones expeditas y coordinadas que permitan atender la problemática y revertir el daño.

Si bien esta recomendación debió ser un punto de inflexión para detonar acciones articuladas por parte de las autoridades para regular las emisiones de las fuentes contaminantes y resarcir los daños por parte de los responsables, en la realidad se ha convertido en una bandera carente de significado entre quienes simulan estrategias que NO revierten el daño.

Los habitantes del Cuenca son los más afectados por esta inacción y escuchan con desencanto los planes de gobierno para atender la problemática. Lo anterior, sin embargo, no ha sido un freno para abrir frentes de lucha que denuncien las políticas de simulación y construyan propuestas articuladas con la academia y la sociedad civil para desarrollar agendas de trabajo que permitan comprender y atender, en sus respectivos ámbitos, las causas y consecuencias de la contaminación. Asimismo, presionar a las autoridades para que se generen una política pública adecuada a la dimensión del problema.

El 12, 13 y 14 de octubre de 2022 se llevó a cabo el **Primer Foro Regional: Diálogo entre comunidades, academia y gobierno sobre la problemática multidimensional de contaminación en la Cuenca del Alto Atoyac** con el objetivo de centrar en un mismo espacio distintos abordajes por parte de los gobiernos, la academia y la sociedad civil en



GOBIERNO DE MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

torno a la contaminación de la cuenca del Alto Atoyac para articular acciones que coadyuven a la solución de las problemáticas. Pudo evidenciarse que: 1) Los planes de acción de los gobiernos estatales (Puebla y Tlaxcala) están descoordinados, son incompletos y carecen de visión de cuenca; 2) los trabajos de los Proyectos Nacionales de Investigación e Incidencia (PRONAI), las Instituciones de Educación Superior (IES) y demás instancias de investigación, evidenciaron la complejidad de variables que inciden en la problemática y la necesidad de hacer política pública puntual en materia de regulación ambiental, prevención, sanción y atención a la salud; 3) las comunidades no han sido atendidas, se agravan los problemas ambientales, de salud y de trastocamiento del tejido social; persiste el reclamo por el cumplimiento de la *Propuesta Comunitaria para el Saneamiento Integral de la Cuenca Atoyac-Zahuapan*, iniciativa que nació en 2017, a raíz de la Recomendación de la CNDH.

Como resultado de dicho foro, se convino que el año 2023 fuera para el desarrollo de agendas de trabajo a nivel comunitario/académico orientadas a robustecer la propuesta comunitaria, fortalecer la incidencia de los proyectos con las comunidades y establecer acciones puntuales en el corto, mediano y largo plazo, que orienten a los gobiernos sobre lo que deben hacer para atender –en los hechos-, la problemática de la Cuenca.

Por esta razón, el **Segundo Foro Regional: Diálogo entre comunidades, academia y gobierno sobre la problemática multidimensional de contaminación en la Cuenca del Alto Atoyac: avances en las agendas de trabajo**, tiene como objetivo reflexionar en torno a los trabajos y propuestas que se han realizado durante 2023 para la conformación de las agendas de trabajo a nivel comunitario, académico y gubernamental, a fin de construir una gran ruta de acción participativa que trascienda los períodos de gobierno y sea capaz de atender de manera eficaz las graves consecuencias de la contaminación en la región.

En este segundo foro se realizarán mesas de análisis y reflexión de los trabajos realizados desde la academia, las organizaciones de base comunitaria y el gobierno, además, se abrirán espacios para el diálogo y la discusión de experiencias comunitarias y de investigación académica, a través de mesas de trabajo y presentación de carteles. Para el caso de las



**GOBIERNO DE
MÉXICO**



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

mesas de trabajo, se pretende que sean espacios de diálogo y discusión en torno a temáticas vinculadas a la definición de la Cuenca del Alto Atoyac como una Región de Emergencia Sanitaria y Ambiental (RESA).

Se contemplan cuatro grandes temáticas que se abordarán de manera simultánea en estas mesas de diálogo, cada una con objetivos particulares.

Los interesados en participar en este ejercicio, deberán considerar estos objetivos y las preguntas orientadoras que se detallan a continuación:

Mesa 1: Contaminación Ambiental

Objetivo: Abordar aspectos relativos a la presencia de compuestos químicos en el ambiente, las fuentes de emisión, sus interacciones y propuestas para el control de la exposición, el tratamiento, la remediación, y la prevención de sus efectos en los socioecosistemas.

Preguntas orientadoras: ¿Cuáles son las fuentes y destino de los compuestos químicos que se liberan al ambiente como resultado de actividades de producción y qué estrategias se pueden poner en marcha para reducir sus efectos, remediar las zonas afectadas o bien prevenir que el ambiente se siga deteriorando?

Mesa 2: Contaminación y Salud

Objetivo: Compartir y socializar las problemáticas en cuanto a la exposición a contaminantes industriales y el deterioro de la salud de la población de la Cuenca del Alto Atoyac con la finalidad de establecer de manera colectiva acciones para la prevención y la reducción de la exposición tomando en cuenta las experiencias y las recomendaciones generadas en los PRONAI.

Pregunta orientadora: ¿Qué acciones se deben emprender para reducir la exposición de las personas a tóxicos de origen industrial en la cuenca del Alto Atoyac, con el fin de proteger efectivamente la salud?



GOBIERNO DE MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

Mesa 3: Atención a la salud en comunidades en situación de vulnerabilidad social

Objetivo: Describir la problemática que hay en la Cuenca del Alto Atoyac en cuanto a la atención de las enfermedades no transmisibles relacionadas con la exposición a contaminantes, con la finalidad de establecer de manera colectiva las acciones prioritarias que se deben emprender para atender de manera integral estas enfermedades y reducir la mortalidad evitable tomando en cuenta las recomendaciones generadas en los PRONAI.

Pregunta orientadora: ¿Qué acciones se deben llevar a cabo para atender de manera integral las enfermedades crónicas no transmisibles (ECNT) y disminuir las barreras de acceso a la atención de la salud en poblaciones en situación de vulnerabilidad?

Mesa 4: Derecho humano al agua

Objetivo: Discutir sobre los alcances y limitaciones de la normatividad para la gestión del agua en México, desde los marcos internacionales, nacionales y estatales. De modo concreto, analizar y dialogar sobre los alcances y efectos de las reformas a las Leyes estatales de Agua en Tlaxcala y Puebla, en la garantía del derecho Humano al agua, la gestión comunitaria y las estrategias para el fortalecimiento de los comités de agua de las comunidades.

Preguntas orientadoras: ¿La normatividad para la gestión del agua a nivel nacional, estatal y municipal permite asegurar el derecho humano al agua en calidad y cantidad, y en qué medida respeta la participación de las comunidades a través de sus procesos de autogestión, usos y costumbres?

Modalidad de participación

- a) **Mesas de diálogo:** los interesados en participar en esta modalidad deberán enviar un resumen descriptivo de sus experiencias comunitarias o ejercicios de investigación, con hallazgos y propuestas (1500 caracteres), que indique la mesa de interés:



GOBIERNO DE MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

1) Contaminación ambiental; 2) Contaminación y salud; 3) Atención a la salud en comunidades en situación de vulnerabilidad social; 4) Derecho humano al agua.

- b) **Carteles:** espacio para la presentación de trabajos libres tanto de comunidades como académicos. Se aceptarán propuestas de proyectos en proceso y concluidos.

Para la inscripción del trabajo deberá enviar un resumen (1500 caracteres) que refiera:

- Título
- Descripción de la problemática
- Forma de abordaje
- Resultados, recomendaciones, impacto logrado o alcance de la experiencia
- Nombre(s) de autor(es/as), institución o comunidad de procedencia
- Correo electrónico

Fechas importantes

Fechas de inscripción para la asistencia: desde la emisión de la presente hasta el día del evento.

Fecha para el registro de participación en mesa de diálogo o cartel: 25 de septiembre de 2023.

Envío de cartas de aceptación: 2 de octubre de 2023.

Publicación del programa: 5 de octubre de 2023.

EVENTO GRATUITO



**GOBIERNO DE
MÉXICO**



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS